

# Regeneración.

Semanal revolucionario.

No. 31.  
Sábado 1° de Abril de 1911.

EN MEXICO:  
Por un año. \$5.00 moneda mexicana  
Por 6 meses. \$2.50 moneda mexicana

EDITOR: Anselmo L. Figueroa.  
510 1/2 E. 4th St., Los Angeles, Cal., U. S. A.  
Teléfono: Home A 1360.  
Entered as Second-Class matter Sept. 12, 1910, at Los Angeles, Cal.

EN LOS ESTADOS UNIDOS:  
Por un año. \$2.00 oro  
Por seis meses. \$1.10 oro  
Por tres meses. \$0.60 oro

Precio del Ejemplar:  
5 Cts., ORO.  
10 Cts., Moneda Mexicana.

## La Bandera Roja Triunfa en el Alamo

Otro Nuevo Grupo Liberal en Accion. Porfirio Diaz esta arreglando su equipaje para irse a comer en Paris los millones de pesos que robo al pueblo mexicano. No aceptamos la paz hasta que las demandas liberales se implanten en Mexico.

### AGUASCALIENTES.

#### Sobre la Capital.

Los rebeldes que capturaron Calvillo, han continuado su marcha al poniente, y, evacuando el estado, se han reunido con los de Durango y Zacatecas. El grupo asciende ahora a 300 ó 400 hombres, bien armados todos.

El último objeto de ese grupo es atacar la capital, en donde reina el pánico mas desenfadado. El viejo Yáñez del Mercado, quien funge como gobernador, ha pedido refuerzos a su cómplice Díaz, pero éste no ha podido auxiliarlo, debido a que él mismo está necesitando el auxilio en México.

Aunque Aguascalientes es uno de los más pequeños estados, la gente está deseosa de lanzarse a las filas revolucionarias, porque al igual del resto del país, comprende que sólo por la fuerza podrá conquistar sus libertades.

### BAJA CALIFORNIA.

#### Crueldad de los Federales.

Un indio mensajero, casi un niño, fue sorprendido por los federales cerca de Tecate, en momentos que llevaba un saco de sal para los liberales. Los federales, al verlo, lo mataron. El capitán federal, para que confesara todo lo que supiera acerca de las posiciones y número del enemigo, lo sujetó al más cruel suplicio que se haya atestigüado en la Baja California. Después de doce horas de terribles sufrimientos y cuando estaba a punto de perecer, confesó que el único cargamento que estaba desempeñando, era el conseguir sal para los revolucionarios. El responsable de la prensa asociada que fue testigo de la batalla dada en Tecate la madrugada del 17, nos refirió que la vida del pobre indio fue salvada. A fuego del capitán de las fuerzas americanas que patrullan la frontera en frente de Tecate, pues el capitán federal tenía dispuesto el fusilarlo, por el simple hecho de conducir sal a los revolucionarios liberales. El americano le dijo francamente al capitancito porfirista que si el indio era fusilado, el pueblo de California se levantaría indignado a protestar contra ese crimen. También de San Diego se enviaron varios telegramas para el capitán de las fuerzas americanas de este lado de la línea para salvar la vida del indio Copenh.

### Encuentro en Tecate.

Como dijimos en nuestro número anterior, las fuerzas insurgentes al mando de los compañeros Leyva y Berthold se encontraban frente a frente de los federales en Tecate. El 23 de Marzo, a las ocho de la noche, Leyva ordenó que las fuerzas liberales que estaban sitiando a los federales en sus posiciones, rompieran el fuego desde sus trincheras. Los porfiristas, soldados del octavo batallón, estaban situados en una pequeña loma rocosa al norte de Tecate y su última línea de defensa quedaba a cien yardas de la frontera de los Estados Unidos. El fuego de los liberales empezó a caer en las líneas del octavo. Primero, un teniente, luego, un sargento y más tarde, un soldado cayeron víctimas de las balas insurgentes. La fusilería duró cerca de una hora. Los soldados con voz débil balbuceaban viva el octavo batallón! viva el Señor General Don Porfirio Diaz! ¡aquí están sus veinte reales! y los nuestros, en medio de la lluvia de balas victoreaban a gritos al Partido Liberal, a la causa de Tierra y Libertad y les incitaban a depositar las armas y dejar de ser eslavos. Leyva, sin pérdida ningún

que reportar, pues ni un herido tuvo, cosa de las nueve de la noche ordenó parar el fuego y esperar refuerzos que debían llegarle para continuar el ataque.

#### Leyva, rumbo a Mexicali.

La noche del sábado último llegó a Mexicali, cuartel general de las fuerzas liberales, el compañero Leyva, con 75 hombres, pues sabiendo que el grueso del octavo batallón al mando del llamado Coronel Lajol, había salido de Ensenada con dos ametralladoras para atacar Mexicali, decidió dejar al segundo Berthold al mando de las fuerzas de Tecate y atender él personalmente a la defensa de Mexicali.

Nuevo General en Jefe de las Fuerzas en Baja California.

El compañero Francisco Vázquez Salinas fué nombrado General en Jefe de las fuerzas revolucionarias liberales en el territorio de la Baja California y tomó posesión de su cargo. El compañero Leyva que ocupaba ese puesto, va a ser comisionado por la Junta para desempeñar una importante comisión.

### EL GLORIOSO TRIUNFO DEL ALAMO.

Las armas liberales se cubrieron de gloria el lunes último. Los valientes liberales que han venido sosteniendo la campaña en las hermosas regiones de la Baja California desde principios de Febrero, las que derrotaron al General Vega y le quebraron las mandíbulas cuando éste loco pensó tomar Mexicali, se batieron como héroes en la batalla que los federales les dieron en el pueblo del Alamo.

El vapor San Diego que fondeó en el puerto de San Diego, procedente de Ensenada, trajo las noticias de la victoria liberal. Acordando a los reportes de los pasajeros, los insurgentes, en número de 200, capturaron el Alamo que está distante de Ensenada ochenta millas, después de una marcha penosísima desde Tecate. Estas fuerzas son las que estaban sitiando a los federales del 8° batallón en Tecate, y quedaron al mando del compañero Berthold, cuando el compañero Leyva, salió para Mexicali.

Los insurgentes, cuando llegaron frente a las defensas del Alamo, estaban en una triste condición, pues habían hecho la caminata a pie y a marchas forzadas, para así evitar que los federales de Tecate los molestaran su retaguardia. Muchos de los compañeros llegaron sin zapatos y sus pies estaban cortados por el magneyal y los chamezales del desierto. En adición, todos habían sufrido mucho de sed y tenido muy cortas raciones que les llenaron sus hambrientos estómagos. Cuando la columna llegó, muchos de los compañeros casi se desmayaban por sus sufrimientos. Sin embargo, una cosa, una sola cosa los mantenía todavía, la justicia de la causa porque peleaban, la idea del porvenir que estaban labrando para todo el proletariado mexicano. Una reacción operó en Berthold y sus hombres. A su frente, dió una terrible carga sobre los federales. Las carabinas vomitaban tan nutrido fuego en las fuerzas del llamado octavo batallón que los oficialitos de la Dictadura corrieron y dejaron la plaza del Alamo en poder de la Revolución, pero no en manos del personalismo, sino en las del pueblo trabajador, que es la causa que defiende el Partido Liberal Mexicano.

Tenemos que consignar una triste ocurrencia: el comandante Berthold

fué herido en una pierna en momentos que montaba a caballo, pero un médico, el Dr. Foster del Alamo, lo está atendiendo.

Berthold y sus segundos permanecieron al frente de los compañeros durante el combate; Berthold, personalmente dirigió el ataque y combatió como cualquiera de los soldados liberales. Prueba de la valentía y arrojo de los jefes liberales. La captura del Alamo indica que Ensenada, la capital de la Baja California, pronto será atacada.

### CHIHUAHUA.

#### Juárez Sigue Siendo Amagada.

Los soldados federales de guarnición en Juárez continúan colocando sacos de arena en las azoteas de las casas particulares. La aduana, el palacio municipal y la vieja Iglesia han quedado defendidos con piezas de artillería. Sin embargo, la fuerza moral de la guarnición es nula; los soldados están llenos de cobardía y los jefecitos han perdido ya la confianza en la causa de su amo Díaz. Todo esto va a contribuir a que los revolucionarios que desde hace muchos días están amagando la plaza, se decidan a dar un asalto, en el cual perecerá un corto número de hombres, pues los federales, dadas las condiciones de que hacemos mención, pronto pedirán rendición.

#### Plaza Sitiada, Plaza Tomada.

Esto dicho, que muchas veces se ha convertido en realidad, no ha podido hacerse efectivo en Ojinaga. Desde el día 11 de Marzo está sitiada rigurosamente esta plaza, más la tenacidad del llamado General Luque de que no salgan las familias fuera del recinto, ha hecho que los sitiadores detengan el asalto a la población. Estos han tenido que reforzar sus líneas para impedir que los porfiristas rompan el sitio y cuantas veces lo han intentado, han sido rechazados y arrojados dentro de la plaza.

Luque es un cobarde. Prueba de ello es que desde que llegó hace varios meses a las regiones de Ojinaga, no ha hecho sino huir de la contienda, esquivar el combate y matar ancianos inermes. En las muchas escaramuzas que se han tenido alrededor de Ojinaga, tenemos noticia fidedigna que las pérdidas de los federales han llegado a cuarenta y las de los revolucionarios a tres.

#### Los Mormones, Robados por Diaz.

Cuéllar, el manco soldado que capitanea la fuerza del tirano en Casas Grandes, ordenó a sus soldados el saqueo de los establecimientos mormones en la Colonia Juárez. Los molinos de harina fueron destruidos, las piezas de su maquinaria hechas pedazos, el almacén de sacos de harina llevado a Casas Grandes y todas las armas y municiones que para su defensa particular tenían los mormones, arrebatadas y confiscadas.

Esta gran ratería habrá convencido a los mormones de la clase de gente que tiene Díaz. Y les hará arrepentirse de la actitud tan cobarde y traidora que observaron en el verano de 1908, cuando nosotros los liberales lanzamos el guante a la dictadura en el norte de Chihuahua. Entonces, ellos sirvieron de denunciantes de nuestros compañeros de Casas Grandes y cooperaron con Díaz para el confinamiento de los liberales en la fortaleza de Uldá.

#### Toma de Villa Coronado.

Cincuenta insurgentes que operan en el distrito de Jiménez tomaron hace días la villa Coronado, haciendo de los elementos que mas necesi-

taban. El presidente municipal que fué hecho prisionero, salvó su vida a merced de una petición que las señoritas de la villa hicieron al jefe rebelde.

### COAHUILA.

La Bandera Roja en la Sierra del Burro.

Un gran número de liberales, sin armas, para evitar la violación de las mentadas leyes de "neutralidad" cruzaron el 24 de Marzo último el río Grande para unirse a los compañeros que tienen enarbolada la bandera roja en la sierra del Burro.

La montura y armamento de dichos compañeros se verificó en el rancho de Las Margaritas, que fué tomado sin ninguna resistencia. Allí por primera vez fué izada la bandera de los oprimidos. Todos nuestros hermanos la victorearon, nos dice el Comandante Pedro Perez Peña en carta que tenemos a la vista.

A las tres de la tarde del 25 de Marzo, la columna liberal llegó a la hacienda de San Carlos, donde se obtuvieron mas elementos para armar al resto que faltaba. Al pasarse lista al crepusculo del dicho día 25, la fuerza liberal numeraba 150 hombres.

Noticias de un combate las esperamos por momentos, pues dos compañías de federales salieron de Las Vacas a batir a los nuestros, y si no son aniquiladas por los liberales, cuando menos regresarán a las Vacas bien diezmadas. Los liberales combaten por grandes ideales, son hombres conscientes, comprenden la gran trascendencia del presente movimiento, por lo tanto pelean con valor, decisión y energía. Al contrario los federales, temerosos, cobardes y sin ideales, batallan por el miserable diario que la Secretaría de Guerra les remite.

El compañero liberal que comanda todas las fuerzas en el Burro, es Pedro Perez Peña, viejo camarada y uno de los actores en el movimiento liberal de 1908.

#### Otro Eshirro Menos.

Detalles de un encuentro entre insurgentes y federales en el rancho de la Azufrera, cerca de Matamoros de la Laguna, dicen del fusilamiento del capitán del 8° regimiento Miguel Ruiz Durán que fué hecho prisionero después de la derrota de los porfiristas. Su cadáver fué dejado en el camino, de donde fue recogido por algunos de los federales.

### DISTRICTO FEDERAL.

A unos cuantos pasos de Chapultepec, a media hora de distancia de la ciudad de México, la revolución se alza, el espíritu de rebeldía se manifiesta. Veintiseis insurgentes se pusieron de acuerdo con dos de los soldados de un batallón de guarnición en Tacubaya, para que éstos les hicieran entrega de las armas del batallón la noche del martes último. Desgraciadamente, individuos de la policía secreta descubrieron el complot y a su vez consiguieron para aprehender a los rebeldes, poniéndoles una trampa.

En el momento en que los paisanos se presentaron en el cuartel y dieron el santo y seña al centinela que se suponían era el soldado consueñador, el otro soldado, que creían obraba como conductor, los fué recibiendo uno por uno y los llevó a un cuarto, en donde todos fueron rodeados por gran número de esbirros, que los arrestaron en el cuartel. Los dos soldados que estaban en el complot ya de antemano estaban bajo arresto. Es casi seguro que el viejo Diaz ya habrá fusilado a sus cercanos ve-

cinos que pensaban causarle mal.

### DURANGO.

#### Ocupacion de Topia.

El despotismo ha confesado que el mineral de Topia fue ocupado por una partida de rebeldes, encabezados por Ramón Iturbe y Juan Banderas. Estos se organizan y piensan emprender la marcha sobre Santiago Papasquilaro y Tepehuanes.

El agente consular de Estados Unidos en Topia, declara que el número de rebeldes que ocuparon la plaza no baja de 800.

Otro grupo rebelde asaltó Huelchapa. Fué recibido a tiros por los empleados, que se aprestaron a la defensa en cuanto tuvieron conocimiento de la presencia de los insurgentes.

Después de dura resistencia y a causa de que fué herido el jefe Driscoll, los rebeldes lograron entrar y se llevaron cuanto pudieron.

Valardeña, en Manos de los Insurgentes.

También este mineral cayó últimamente en poder de 150 rebeldes. Su primera manobra fué tomar de la tienda de raya mas de mil pesos en mercancías. En seguida procedieron a reclutar gente y a equiparla.

#### Los extranjeros fueron respetados y no se les molestó en lo más mínimo.

La Capital, Incomunicada. La ciudad de Durango ha quedado incomunicada. El puente y la gran curva situada cerca de Yerbánis fueron destruidos y así se ha impedido el paso del tren pasajero del Internacional. Los cabeceñas Sierra operan a lo largo del ferrocarril.

### GUERRERO.

La insurrección suriana ha asumido grandes proporciones. La plaza de Tixtla, cuna del héroe Vicente Guerrero, y la de Buenavista, han sido tomadas por los insurgentes. Ahora se están concentrando todos los que han tomado las plazas surianas para marchar sobre Iguala, donde la guarnición es bastante reducida y escaso el número de elementos de defensa.

En Ojinaga, por otra parte del estado, apareció una nueva guerrilla que se apoderó de caballos, provisiones y armas en las rancherías cercanas.

Chilapa, plaza que fué atacada el 20 de Marzo, sigue siendo asediada por un fuerte grupo capitaneado por Julian Blanco ó Hilario Miranda. A la hora de entrar en prensa este número aún no sabemos si la plaza llegó a caer en poder de la revolución.

### JALISCO.

Los Federales se Fortifican. La revolución en Jalisco adquiere cada día mayores proporciones. En el norte del estado, Colotlán sigue asediado por los insurgentes. El jefe político negó la entrega de la plaza que le fué demandada por el guerrillero insurgente Luis Moyo y se ha ocupado con ayuda de algunos vecinos que aún se deleitan en oprimir al pobre, en hacer soldados trabajos de defensa.

### MORELOS.

#### Recaptura de la Plaza de Jotulla.

Después de dos escaramuzas en las cuales murieron algunos insurgentes, las tropas federales que comanda Javier Rojas recapturaron la plaza de Jotulla que había estado varios días en poder de los rebeldes.

El primer encuentro ocurrió en un lugar llamado Rancho Viejo, donde una banda de rebeldes a las órdenes de Pablo Torres Burgos fué derrotada. Varios muertos y heridos fueron dejados en el campo. Los fede-

rales reclaman que sus pérdidas solo consistieron en dos heridos, pero ya sabemos que los federales nunca confiesan sus pérdidas. Es posible hayan tenido algunos muertos también.

Continuando su marcha los federales por los campos sembrados de caña de azúcar, alcanzaron otra partida rebelde cerca de Tlancaulipán a la que derrotaron. Sin enemigo fuerte, ya les fué fácil recapturar Jotulla. Algunos prisioneros fueron tomados en este punto por los federales. "El Imparcial" no confiesa que fueron fusilados, pero es de creerse lo fueron, dadas la criminalidad y cobardía que singularizan a Díaz y sus esbirros.

### NEUVO LEON.

#### Proximidad de un Levantamiento.

Que el estado fronterizo de Nuevo León está en vísperas de un levantamiento, lo demuestra el hecho de que a altas horas de la noche del 25 del pasado, en diferentes casas de Monterrey fueron aprehendidos y encarcelados 18 individuos.

Los federales no dan razón ninguna acerca de esa aprehensión al por mayor y querían guardar los arrestos en secreto.

No creamos que el estado de Escobedo guarde una actitud pasiva en el curso de esta revolución. Los liberales de Nuevo León, con seguridad se han de estar preparando para dar un golpe a la dictadura.

### PUEBLA.

Sergio Bonilla, jefe político de Tetzela no se ha decidido todavía a atacar a los serranos que tienen asediada la plaza. Pidió últimamente al gobierno del estado un auxilio de mil hombres, pues sabe bien que los valientes serranos pueden hacerlo pedazos con facilidad.

Otros pueblos de la sierra están en poder de los insurgentes poblanos.

### SAN LUIS POTOSI.

#### Aparecen los Insurgentes.

El presidente municipal de Cedral tuvo noticias de que una fuerte partida de rebeldes hizo su aparición en el norte del estado y habían cruzado la vía del ferrocarril en la estación Lulu en su marcha al sur.

Los que temen el castigo del pueblo a causa de sus delitos, se alarmaron luego en Cedral y pidieron auxilio a Matehuala. Las plazas amagadas por los insurgentes son Cedral y Matehuala.

### SONORA.

#### La Batalla de La Colorada.

Los rebeldes que estaban en posesión de La Colorada, después de haber tomado todos los elementos de guerra, vestuario y torraje que pudieran hallar en el rico mineral, lo evacuaron con el fin de reunirse a la banda que comanda Domingo López y así, en fuerte columna, emprender la marcha sobre Hermosillo.

Advirtiendo los federales sus intenciones, ordenaron el envío de una fuerza de 340 hombres bajo las órdenes del jefe de los rurales en Sonora, Luis Medina Barrón. Este llevaba instrucciones de batir a los rebeldes y dispersarlos. Se llevó el gran chasco. Los revolucionarios, peleando por principios y deseos de obtener tierra y libertad, cuando supieron de su venida, lo esperaron y tan pronto como apareció en las estribaciones de La Colorada, le presentaron batalla.

El fuego duró cerca de nueve horas. Los revolucionarios se peleaban como leones, daban muestras de valentía, de arrojo y de amor a la causa que defendían. El resultado quedó indeciso, pero mas bien se

puede contar una victoria revolucionaria más, porque los federales no desalojaron a los rebeldes de sus posiciones, como tampoco los persiguieron cuando levantaron su campo.

El jefe de los rebeldes en la acción de La Colorada fue Anacleto I. Girón. Número de muertos; federales, ocho; rebeldes, treinta y seis.

#### Puentes Quemados.

La línea del Southern Pacific que atraviesa el estado de norte a sur y a lo largo de la costa llega de un punto cercano a Guaymas hasta la frontera de Sinaloa, está interrumpida. Muchos puentes han sido quemados, y a esta causa se debe que los capitalistas herederos del funesto Harriman hayan amenazado a su cómplice Cortal con suspender por completo el tráfico del ferrocarril hasta el final de la revolución.

Medida capitalista mas acertada no podrá tomar el Sur Pacifico. Así, todas las fuerzas liberales operando en el estado, estarán en aptitud de arrojar a las pocas partidas federales que aún quedan.

#### En El Distrito del Aitar.

Fuerzas liberales están operando en este extenso distrito y a encontrar sus campamentos, salieron de Nogales quince rurales. Otros rurales de los que patrullan la línea divisoria con los Estados Unidos se unirán con los primeros para el efecto dicho. Creemos que los compañeros pronto tendrán un encuentro con los rurales y darán buena cuenta de ellos.

#### Refuerzos a "Red" Lopez.

A la media noche del último sábado, cuarenta mexicanos completamente equipados, se pusieron en marcha al sur de Douglas para unirse a la banda que comanda "Red" López a lo largo del río de Sonora, cerca de Moctezuma. Instrumentos de cirugía y facultativos americanos caminan con esa partida.

#### Marcha Penosa de un Grupo.

Diez de los libertarios que tomaron Mexicali, bajo la dirección de los compañeros Tinajero y Cardoso, emprendieron su marcha por el oriente y atravesando el majestuoso río Colorado se internaron en Sonora. Tratan de hacer triunfar nuestra causa en este estado y como hombres de acción que son, van a ser un gran factor en la revolución.

Su marcha por el dilatado desierto que divide Baja California de Sonora, es de esas marchas que despiertan admiración y demuestran el heroísmo de los que las ejecutan. Tinajero y Cardoso con ocho hombres más en las ardientísimas arenas del desierto, sin agua con que nivlar su sed, escasos de provisión, son los héroes de la causa proletaria. Ellos son pobres, toda su vida han trabajado, y han sido víctimas del robo del capitalista y del azote del tirano. No es extraño, pues, que los veamos dispuestos a luchar y morir por la libertad de sus hermanos los explotados. Y uno de ellos murió de sed en la mitad de la carrera. Sentimos no conocer el nombre de ese héroe y publicar su nombre para que la Historia lo recoja.

En los últimos días, Tinajero y Cardoso cedieron el mando de su grupo a otro compañero que encontraron cerca de Sonolita y como apto y conocedor del terreno, pueda guiarlos bien. Su nombre es Francisco I. Reina.

Según el último parte recibido éste grupo liberal tiene ahora 30 hombres y mantiene su cuartel en la Sierra del Durazno. (Signe en la 2da. plana.)